

第三十三回主要国首脳会議（ハイリゲンダムサミット）と地球環境問題についての我が国の世界戦略の重要性等に関する質問主意書

右の質問主意書を国会法第七十四条によつて提出する。

平成十九年七月四日

加藤修一

参議院議長 扇千景殿

(

(

### 第三十三回 主要国首脳会議（ハイリゲンダムサミット）と地球環境問題についての我が国の世

#### 界戦略の重要性等に関する質問主意書

この度のドイツで開催されたハイリゲンダムG8サミットにおいて、安倍内閣総理大臣は、排出量削減と枠組み作りの二点を含め、日本の基本戦略「美しい星50」を軸に提案・議論した。また、「ポスト二〇一二」の削減体制について協議を拒否してきたアメリカが二〇〇九年までに合意する新たな枠組みに加わることとなり、日本の主張が認められたことは、大きな前進である。いまだ大きな課題が決して少なくないが、安倍内閣総理大臣は、EUとアメリカとの間に立ち、両者を取り持ち、協議を進めた環境外交は大変評価され、日本のプレゼンスが光つたサミットであつたと評価できる。明年は、日本において北海道洞爺湖G8サミットが開催されることになり、しかも環境がメインテーマである。地球環境問題に対する戦略的枠組みの在り方は、人類の未来の責務に大きくかかわるものであり、また、各国の未来を決定しかねない重要なところである。したがつて、我が国にとつても重要な世界戦略性が求められ、日本の国益ばかりでなく、時代精神が人道的競争（共創）へと協調的に向かうべき好機到来と捉えるべきであり、地球益、人類益の観点から、以下質問する。

## 一 太陽資源及び太陽エネルギーの主流化について

二

この度のドイツ・ハイリゲンダムサミットのテーマは、国連の安保理に取り上げられるなど人類の安全保障に大きな脅威を与えるようになった気候変動であつた。青き美しき惑星「宇宙船地球号」は、資源、エネルギーの浪費を抑えて、適正な経済レベルを考えなければならない段階にある。言うまでも無く、石油資源等がいつまでも続くことは無く、二十一世紀は、地球という有限な中で「再生可能性」に着目し、資源の使い方を再生可能資源へと転換することである。これによつて、持続可能な人類社会を創り上げていく必要に迫られている。地球表面に届く太陽エネルギーは、わずか一時間分で人類が一年間に消費するエネルギーを貯えるほど膨大である。密度は一平方メートル当たり約千ワットと小さく、広いスペースが必要であるが、三万を超える小中学校や建物の屋上、高速道路などのデッドスペースを利用することや最近のイノベーションにより進歩を遂げており、早晚弱点の克服が期待できる。

この膨大な太陽エネルギーはあらゆる地球生命活動の根源であり、水力、風力、波力、潮力なども太陽由来の自然エネルギーであり、さらに「太陽の缶詰」とも言うべき植物や生態系が持つ「再生可能資源性」、即ち次々と育つことが可能な資源であるが、これに注目すべきである。生態系の持つ生物多

様性の力を考えると、人類に与える恵みは、膨大でその経済的評価は、年間少なくとも三千兆円に達する。これは地球の持つ再生可能性であり、根源は太陽の力である。この再生可能性が人類の持続可能性を決める鍵である。太陽の力で繰り返し、新しく、自然にやさしくつくられるエネルギー（再生可能エネルギー）と再生可能資源へと転換する道に注目すべきである。これは、「二十一世紀環境立国戦略」を策定した日本にとつて選択すべき「新しい希望の道」である。

複数の世界的な研究所によるエネルギー需給分析によれば、どの分析においても除外できない「手堅い」エネルギーは、植物資源を含めたバイオマスである。最近、脚光をあびているバイオ燃料であり、バイオ素材である。現在、脚光を浴びているバイオ燃料については、国際的な適正化ガイドラインを導入し食糧との競合を避けることである。さらにその他の再生資源としては、モミガラなどの農業廃棄物、森林資源の活用である。林業・林産業の再生の中で間伐材や廃木材などのセルロースやヘミセルロース系、さらには海草由来のバイオ燃料である。またこの過程でバイオプラスチックや水素などの生産も可能である。香料、医薬品、建材など多くの用途がある。使用後は燃料にも使用でき、発酵や腐らせてガスを取り出すこと、残滓を肥料にすることも可能である。太陽由来の原料によつて自然を壊さないように栽培し、体系

的に利用すれば、人類が必要とする物質の大半は、再生的に対応が可能になる。これが日本にとつての選択すべき「新しい希望の道」である。これらの資源は、どちらかと言うと地方の足下に眠つており、その地域資源を活用するという点で地方の再生の視点からも重要である。地方の雇用を増やし、所得を増やすことになり、地産地消にもつながる。結果として地球温暖化対策につながる。

1 私は三十年ほど前に、アメリカの環境保護運動家エーモリーロビンスが一九七六年に提唱したエネルギー路線である「ソフトエネルギー・パス」の考えに出会つた。彼は、化石燃料火力などの大規模な開発を進める従来型のハードエネルギー・パスは、地球環境への危険性を伴うことから、再生可能エネルギーを中心とした小規模な分散型エネルギーを開発するソフトエネルギー・パスへの転換を提唱した。ある意味ではこの時点で「自然資本主義」へのパラダイムシフトを示唆していた。これは国家がいかなるエネルギー・資源を選択するかによつて社会や経済の構造が基本的に変わってしまうかを意味する。この転換が迫られている時代、それが二十一世紀である。長期的には、バイオマスなどの太陽資源や太陽エネルギーに基づく、再生可能で、かつ地域分散的な「太陽水素系の資源・エネルギー」を日本の資源・エネルギー戦略の「大きな柱の一つ」にすべきである。さらに長期的には主流化すべきである。これが人

類の持続可能性の鍵であり、日本が選択すべき道であると考えるが、政府の見解を示されたい。

2 バイオマスの利活用については、既に二〇〇二年に「バイオマス一ツポン総合戦略」が閣議決定され、二〇一〇年を目指してバイオマстаウン三百箇所などの計画がある。関係省庁の縦割り行政の中でもいかに実効的な連携を強化し効果的に事業を推進するかが重要である。そこでバイオマスの基本的対応などの点から「バイオマス推進基本法（仮）」の法制化を定める必要があると考えるが、政府の見解を示されたい。

3 現在、脚光を浴びているバイオ燃料については、国際的な適正化ガイドラインなどを構築し食糧との競合を避けることである。バイオ燃料について、バイオ燃料の開発に当たり重要なことは、日本国土の特質を十分生かしきることである。セルロース系のバイオ燃料は、正にそうである。国際的には、適正化のガイドライン的な枠組みが必要である。基盤整備や税制、数値目標など多くの課題整理が必要であり日本のエネルギー資源の効果的、適正な展開からも「バイオ燃料導入促進法（仮）」の法制化を進めるべきであると考えるが、右記の国内・外の課題について、政府の見解を示されたい。

## 二 エネルギー憲章条約と第二の議定書の提案について

「エネルギー憲章に関する条約」においては、条約の規定を補足、拡充するための「エネルギー憲章に関する議定書」の作成は条約の交渉時から想定され、エネルギー効率の向上が、エネルギーの有効利用のみならず、地球温暖化や酸性雨等の環境問題への対策として重要であることによる。関係諸国のエネルギー分野の改革を促進し、経済全体の改革を進めるものであるが、アジアは日本のみが批准している。私は、既に太陽エネルギー、太陽資源が世界の持続可能性の鍵であることを指摘してきたところであるが、日本は再生可能エネルギーの促進に関する第二議定書の作成を提案すべきであると考えている。これについて、政府の見解を示されたい。

### 三 生物多様性の確保と「育種戦略ニッポン」の策定について

生物多様性締約国会議が愛知県で開催されるが、森林消失など地球の生物多様性が大きく損なわれている。IPCC（気候変動に関する政府間パネル）では、今後百年間の気候変動を、人類が経験したことのない急激な温暖化と予測している。地球温暖化に適応する耐暑性植物、温度ストレスに強い品種の開発が必要である。千葉県木更津、富津などで今年は海苔が不漁であることからも品種改良事業が始まっている。その大きな理由は海水温が高いことである。日本は、先進国の中でも最も低い食料自給率であり、この

上さらに農林水産等の栽培が困難になることは、自給率がさらに下がり、大変な事態に陥りかねない。したがつて、温暖化が進んでも対応できる品種の開発が必要である。りんごや梨などの果樹は永年作物という特性から温度依存性が大きく、白菜やキャベツなどの一年生で枯死する作物に比べて気候温暖化の影響を受けやすく、その兆候は、既に現れている。長野県、千葉県、群馬県などの果樹園の経営者に聞いた時、花芽分化や休眠・覚醒の異常、隔年の結果の増大、果実の品質低下、秋季の着色不足などの障害が見られるようになつてゐる。私は、そのための「育種戦略」の策定、「気候変動への新しい応戦－育種戦略ニッポン（仮）」の策定や「国際間育種情報ネットワーク（仮）」の構築を提案するが、政府の見解を示されたい。

#### 四 公明党の「五〇一五〇（ファイフティーフィフティ）世界ビジョン」の推進について

公明党は、IPCCの第四次報告書を踏まえて、二〇五〇年までに世界の温室効果ガス排出を五〇パーセント削減する「五〇一五〇（ファイフティーフィフティ）世界ビジョン」を提案している。

1 今回のサミットでは、残念ながらアメリカの反対もあり、具体的な数値目標の合意はならなかつたが、アメリカといかかる交渉をしたか明らかにされたい。また、二〇五〇年までに温暖化ガスの排出

量を少なくとも半減させることを真剣に検討する」との合意を今後どのように発展させていくのか、基準年も含めて、政府の見解を示されたい。

## 2 「I P U 地球環境決議二〇〇六」では「ポスト京都の枠組みを形成するすべての途上国政府に対し、

温室効果ガスの排出削減・抑制を要求する」ことが合意されており、「共通だが差異ある責任」を果たせるように、特にアメリカや中国、インドも含めた主要排出国が参加する実効性ある枠組みを目指すこと、また国際的に産業セクター別の省エネルギーをトップランナー方式で進めている。これは効果的な進め方であるが、これによつて国別削減枠組みが不必要との議論があるが、更に国別排出削減目標の設定を進めることは、差異ある責任を明確に果たす上で重要な枠である。改めて日本のリーダーシップを求めるが、政府の見解を示されたい。

## 五 「京都議定書目標達成特別枠（仮）」の創設について

政府は六パーセント削減について、確実に達成すると述べ、サミットにおいて、安倍内閣総理大臣は「日本の提案が取り入れられた以上、その義務を果たす責任がある。日本は京都議定書の目標達成に全力を尽くす」と述べているが、直ちに温暖化対策の加速化が必要であると考える。公明党は、二〇〇八（平

成二〇）年度予算から相当規模の「京都議定書目標達成特別枠（仮）」を設け機動的な活用を提案してい  
るが、政府の見解を示されたい。

#### 六 国民への環境教育の取組については「環境尺」の適用と世界への提案について

環境問題に関する国民の関心が高まっているところであるが、具体的な日常のスタイル、国民が環境負  
荷を「実感」できないことが多いが、環境情報を等身大で伝えるものがある。岩手県が考案した「環境  
尺」（環境負荷スケール）は、その意味で人間の行動が環境に与える負荷を計る物差しであり、最終的に  
「体感」できる成果物である。環境教育の上からも非常にグッドプラクティスである。この様なシンブル  
なツールを世界に向かって発信すべきであると考えるが政府の見解を示されたい。

#### 七 低公害車などの加速的推進に向けた諸政策について

京都議定書目標達成計画では、以下の部門類型によれば産業部門、運輸部門において対策の効果が見ら  
れる一方で、民生部門は大幅に増える傾向にある。業務部門・家庭部門などの民生部門におけるCO<sub>2</sub>削  
減が困難な現状を考えると、運輸部門において一層の削減を進めるべきである。

1 運輸部門のCO<sub>2</sub>対策を進めるに当たっては、自動車単体の技術革新や燃料転換が考えられる。ク

リーンエネルギー自動車普及促進については参議院環境委員会においても私は何度も取り上げてきていたが、「低公害車普及アクションプラン」や「京都議定書目標達成計画」などの政府の目標を達成することが必要である。政府は二〇一〇年までに二百三十三万台のクリーンエネルギー自動車の導入を計画しているが、平成十八年末実績は四十万台と大幅な遅れをきたしている。その理由を明らかにし、大幅な遅れをきたしたことに対する政府の見解を示されたい。

2 自動車メーカー各社は、これから低公害車の技術に磨きをかけている。ハイブリッド車は、家庭用のコンセントとつなげて充電が可能なプラグイン・ハイブリッド車、都市内を走行するコミューター型電気自動車、環境性能を改善して燃費のよい「クリーン」なディーゼル車、水素を燃焼させる水素自動車など、自動車のエネルギー環境技術はこの先、多様なものが花開いていくことが想定されている。政府においては、こうした自動車メーカーにおける技術開発を促進し、技術開発の「果実」を用いて、安価な低公害車の市場投入を促すことによって、低公害車の普及につなげ、CO<sub>2</sub>等の削減をはかるという視点を持つことも重要である。計画通り普及台数目標を達成していくためには、優遇税制の更なる強化・拡充など多くの政策手段を総動員していくべきと考えるが、今後、どのようにして目標達成の道筋

をつけていくのか、政府の見解を示されたい。

## 八 国内の省エネルギー対策の強化について

現在、日本の削減義務量は、約十四パーセントになることから排出権取引による一時しのぎの購入が言われている。ホットエアーの購入は地球全体の温室効果ガスの削減につながるものではないことから購入すべきでないと考えているが、内閣総理大臣はどの様に考えているのか明らかにされたい。また地球温暖化対策は、二〇一三年以降も続く長期的なものであり、だからこそ現在の状況の下で機敏に計画的に行動し、遠き未来に生じる結果に責任を持つべきある。日本は世界一の省エネ先進国であるが、最近イギリスに追い抜かれた現実を直視し、海外の排出枠購入に数千億円支払うことも方法としては存在するが、バランスをも考えて国内の省エネルギー対策にも大きく投資し、省エネ資産を増やし実効性を向上させることが必要である。このことは、直接的な削減につながることはもとより内需拡大にもなり、環境産業や周辺産業などを活発化させ、さらに国際競争力の強化にも十分つながるものである。したがって、排出削減になる設備導入や環境住宅、省エネルギー住宅などに積極的な企業や家庭等に対する省エネルギー優遇税制の導入、関係法律の改正など、さらに実効性が一段と上がる仕組みを強化すべきであると考えるが政府の

見解を示されたい。

## 九 國際的な省エネ基準づくりについて

地球温暖化対策は、国益をかけた「経済戦争」の側面もあり、基準づくりで先手を取り、ビジネスを有利に進める戦略も必要である。日本企業に普及している基準の国際的広がりは、技術や製品・設備の輸出を後押しする。また日米欧の三大市場で省エネのための厳しい共通ルールを導入すれば、グローバル化した世界経済の中で発展途上国の企業もより良い省エネ型製品の開発、生産に向かわざるを得なくなる。今や省エネルギー技術は、コジエネレーションからトリジエネレーションの機器、空気熱利用のCOP6レベルのヒートポンプ、発光ダイオード(LED)や有機EL、BEMSやHEMS、プラグイン・ハイブリッド車など、大きく技術革新が進んでいる。日本の省エネ基準が世界標準化すれば、日本の年間排出量の約四割相当の温室効果ガスが世界で削減できる試算もある。中国、インドなどの途上国は、経済成長の阻害になるとして、削減目標の設定に反対しているが、まずは、このような現実面における実効的な方法として、国際的な省エネ基準づくりを行うことであり、特に日本はこの分野において主導権をとるべきである。「省エネルギー国際基準化イニシヤティブ(仮)」の構築に向けた十分な検討を行いG8日本サ

ミットへの提案として考えるべきであるが、政府の見解を示されたい。

十 G8+5気候変動対話に関するGLOBEワシントン国會議員フォーラムでの声明文について

私は、今年の二月G8+5気候変動対話に関するGLOBEワシントン国會議員フォーラムに参加し講演した。

1 その時のワシントン声明文を抜粋すると、「我々は、的確な政策的枠組みとインセンティブが存在するならば、今日、二酸化炭素の排出を削減できる技術を有している。我々の行動を知らしめ、かつ導いてゆくために、気候を安定させる対策についての一致した見解が必要である。そのためには我々は長期的に大気中の温室効果ガス濃度を二酸化炭素換算で四百五十から五百五十パーセント・パー・ミリオンに抑える必要があり、またEUの掲げる『全球平均気温上昇幅を二度以下に抑えるターゲット』を実現するには、そのレベルの下限を目指す必要があることを認識する」としているが、二度をいかに超えないよう取り組むかが人類にとっての総力戦である。これに関する政府の見解を示されたい。

2 「EU域内の温室効果ガス排出量取引（EUETS）における進捗、アメリカにおける地域レベルの温室効果ガスイニシアティブ（RGGI）の策定、その他のカリフォルニア、ニューメキシコそして

オーストラリアにおけるプログラムを歓迎する。我々は各国指導者にETSの設立とその機能の強化、そして更なる部門を巻き込んだETSの拡大を強く求める。我々はまた、より大規模なそしてより流動的な市場のために、適切だと判断する場合には、EUETSとその他で運営されているか今後設立されるETSと提携することによって、もつとも安価な形で排出を削減しつつ、各国指導者に世界炭素市場の設立にむけて取り組んでゆくことを強く求める」としているが、世界のCO<sub>2</sub>等の排出削減にとつて非常に重要な点と捉えている。これに関する政府の見解を示されたい。

## 十一 「環境債務」の会計基準策定と開示について

企業が将来負担すべき費用「環境債務（会計法・資産除去債務）」の情報開示を国際標準化する動きが進んでいる。

- 1 これに対する対応を間違えると、国際競争力にも悪影響を与えるかねない大変重要な問題である。将来負担すべき環境に係わる対象は、原子力発電所の解体処理やそれに伴う放射性廃棄物の処理、工場跡地の土壤汚染、建築物のアスベストなどの有害化学物質除去、地下水汚染、海底油田プラットホームなどの施設の解体など多岐にわたり、除却のために膨大なコストを要することになる。企業にとつて出費が

必要となる「環境債務」を、財務諸表の貸借対照表に「資産除却負債（負債）」と「除却原価（資産）」として両建てで計上し、除却原価は耐用期間にわたり減価償却していくというもので、将来負担分（将来債務）の全推計値を開示して現在価値に反映させ、償却していくというものである。したがつて、将来負担すべき費用を各期に費用計上するが、全体額が見えにくい「引当金方式」ではなく、負担すべき費用の全体額を「将来債務」として現在評価して開示する会計処理方式で、より正確な企業価値を投資家に示すことができ、企業が果たすべき社会的責任（CSR）の上で非常に重要なことであると思う。「環境債務」の国際標準化の動きのなかで、企業のグローバル化を展開している我が国の企業においても導入せざるを得ない状況にあると思う。また、将来の原発解体処理にも膨大な処理費用が見込まれるが、費用の全体額を「将来債務」として現在評価して開示する「環境債務」は、より正確な企業価値を投資家に示すことができ、非常に重要なことであり、原発分野に導入すべきと思うが、政府の見解を示されたい。

2 一般論として、国際標準化する動きの中で、米国会計基準では、既に大半の企業に対し「環境債務」の開示を義務付けているが、我が国における国際会計基準、米国会計基準とのコンバージェンスの是非

と今後の政府の対応についての見解を示されたい。  
右質問する。

